



Préface

Olivier Maurault, P.S.S., P.A.

Number 27, 1962

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1079892ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1079892ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions La Liberté

ISSN

0575-089X (print)

1920-437X (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Maurault, O. (1962). Préface. *Les Cahiers des Dix*, (27), 7–8.
<https://doi.org/10.7202/1079892ar>

PRÉFACE

Notre vingt-septième Cahier paraît en retard. En retard, hélas ! mais il paraît.

Tous ses collaborateurs vivants n'y collaborent pas. L'un d'eux, ministre du Canada dans deux pays, Espagne et Maroc, ne nous a pas envoyé son article, pourtant désiré; un autre, absorbé par son travail de directeur des Archives de la Province, nous a priés de lui donner congé cette année; ce à quoi nous ne parvenons pas à nous résigner. Deux études posthumes, trouvées dans les manuscrits laissés par Francis-J. Audet et Victor Morin, nous permettent de remplir les vides.

Mais un nouveau collaborateur, successeur de Mgr Albert Tessier, paraît au milieu de nous et vous lirez avec plaisir sans doute le premier article que nous a confié M. Séraphin Marion. Ainsi donc, depuis la réunion des Dix du 28 octobre 1962, Mgr Tessier a officiellement cédé sa place à Séraphin Marion. La chose s'est faite dans l'intimité, à Bois-de-Coulonge, lors de la réception de Son Excellence le lieutenant-gouverneur, l'honorable M. Paul Comtois. On ne pouvait rêver rien de plus approprié que ce transport de pouvoir et d'obligations. Le nouvel occupant du siège no 8 est assez connu pour que nous n'ayons pas à faire son éloge, mais il nous est particulièrement agréable de lui souhaiter la bienvenue parmi nous. Ce premier article qu'il confie aux Dix parlera élégamment par lui-même.

Ai-je besoin d'ajouter que le demi-départ de Mgr Tessier nous remplit de mélancolie et de regrets ?

Quant à moi, cédant à l'insistance de mes confrères du Groupe des Dix, je me hasarde à rédiger cette introduction et une série de biographies des lieutenants-gouverneurs de la province de Québec, de 1924 à 1962.

Voici donc le sommaire de ce vingt-septième Cahier des Dix :

Le libéralisme canadien-français d'autrefois et d'aujourd'hui, par Séraphin Marion.

Le dernier des Peaux-Rouges, par Jacques Rousseau.

Revers et succès (Guerre des Iroquois, années 1662-1663), par Léo-Paul Desrosiers.

L'affaire Walker en 1764, par Léon Trépanier.

Officiers canadiens dans la Marine de la Révolution et de l'Empire, par Raymond Douville.

Urgel-Eugène Archambault instituteur (1851-1859), par Louis-Philippe Audet.

Benjamin Sulte intime, par Victor Morin.

Bois-de-Coulonge, résidence de nos gouverneurs, et ses alentours, par Gérard Malchelosse.

Les lieutenants-gouverneurs de la province de Québec. (Ceux des années 1867-1923, par Francis-J. Audet; ceux des années 1924-1962, par Olivier Maurault; le tout avec la collaboration de Gérard Malchelosse).

La simple lecture de la table des matières de ce nouveau Cahier en montre la variété et l'intérêt. Par habitude des mises en ordre, on distingue d'abord les études d'ensemble, celles traitant de l'histoire générale (Jacques Rousseau, Séraphin Marion, Léo-Paul Desrosiers), celles qui s'attaquent à des sujets spéciaux (Léon Trépanier, Gérard Malchelosse); celle qui a trait à l'instruction publique (Louis-Philippe Audet); celles enfin qui sont d'intérêt biographique (Raymond Douville, Victor Morin, Francis-J. Audet, Olivier Maurault, Gérard Malchelosse).

Bref, études de portée générale ou articles moins ambitieux, chacun a sa valeur.

Les Dix ne sont pas tous disponibles; quelques-uns sont fatigués, malades. Les autres sont plus actifs que jamais, comme vous en jugerez. Gardez-leur donc votre confiance et votre fidélité.

Olivier MAURULT, p.s.s., p.a.